



## Une Bibliothèque hors du commun...

Une vingtaine de nos membres a trouvé le chemin du Couvent des Cordeliers mercredi matin pour faire connaissance des lieux restaurés récemment ainsi que de ses archives qui abritent des trésors créés en 7 siècles.

Le rév. Père Pascal Marquard OFMConv, Gardien du Couvent, nous reçoit à la Maison appelée d'après le Cordelier Grégoire Girard, l'éminent Pédagogue fribourgeois du début du XIX et pionnier de l'enseignement dont beaucoup de principes ont tardé longuement avant d'être universellement acceptées.

Le Père Pascal nous donne un bref aperçu de ce couvent qui se félicite d'une présence sur place ininterrompue de plus de 760 ans, sous une forme ou une autre. Il rappelle son histoire mouvementée: sa vocation multiple, surtout dans ses débuts (religion, éducation, santé, politique), les affres de la Réformation en Suisse, puis du Kulturkampf avec l'amputation de sa propriété, le glissement de la falaise qui emportait l'ancien bâtiment, avec comme conséquence la construction de la bâtisse actuelle.

En nous parlant ensuite du récent projet de rénovation/transformation, commencé en 2012 et achevé l'été passé, il met un accent sur les archives souterraines qui offrent aux objets y conservés toutes les meilleures conditions du point de vue climatique, sécurité et exploitation scientifique. De son côté, M. Felix Bürdel, Président de la Commission de Construction de l'époque, nous dresse un tableau des problèmes budgétaires rencontrés, étant donné que le budget initial de 15 millions de nos Francs a dû être élargi à 19 millions, avec un coût final de presque 20 millions. Une tâche difficile résolue grâce à la bonne coopération de toutes les parties impliquées, y inclus les Banques et les entreprises.

## LA VIE DU CLUB...



### ANNIVERSAIRES DU MOIS D'AOÛT

Michel Bettin le 5,  
Philippe Zbinden le 23 et  
Harjan Winters le 25.  
Nos Félicitations !

### MEMBRES PRÉSENTS

22 membres

### APÉRITIF

**Au Couvent des Cordeliers**

### À SUIVRE...

Le 30 août à 17h00 précises :  
« On fait le mur », visite de la  
prison Centrale, Planche  
Inférieure. 18h45 : repas au café  
de l'Ange

Le 6 septembre à 18h30, apéritif

### NOS GLOBETROTTERS

### NOS VISITEURS

le Père Pascal et M. Felix Bürdel

### AGENDA DU DISTRICT

**04.11.2017** Uni rotarienne,  
Berne

**11.11.2017** UN Rotary Day en  
présence du Président  
international à Genève

### DATES À RETENIR

**Mercredi 11 octobre** à 18h30  
Recrotzon au Domino

**27.09.2017** Assemblée Générale  
(Changement de date !)

**05.10.2017** Remise du Prix  
Elsner 2017, Morat, Hotel Bad  
Muntelier



## Suite de la page 1

Sur quoi, nous descendons au sous-sol pour visiter les archives - dont une partie est climatisée - ainsi que la salle d'exposition qui est ouverte au public général deux jours par semaine. Les registres comptent quelques 150 incunables (livres datant du premier siècle de l'imprimerie) et 380 parchemins (textes écrits sur de la peau d'agneau). Le Père Pascal nous montre d'abord l'un des 23 exemplaires connus existant au monde de la «Schedelsche Weltchronik» de 1493 ; elle consacre une page entière à notre Nicolas de Flue qui, d'ailleurs, fait l'objet d'une exposition actuellement présentée dans la salle à coté. Ensuite, nous admirons – pas touche! – le livre le plus vieux de la bibliothèque, un antiphonaire de 1300. Il s'agit là d'un «livre de chaîne», typique pour l'époque : compte tenu de leur production très coûteuse, on disait qu'un livre valait un champ. Raison pourquoi ils étaient attachés à leur place avec une chaîne, même dans les couvents....

Pour finir, le Père Pascal nous montre un globe à surface vide que le Père Girard que fit construire en 1822 afin de permettre à ces élèves de dessiner les silhouettes des continents et des pays tout en apprenant que notre terre est effectivement ronde et non plate. Son but était celui de « former des citoyens » !

Un apéro dans les jardins du couvent, eux-aussi réaménagés, conclut une visite des plus intéressantes. Un grand merci au Père Pascal et à M. Bürdel qui ensuite nous accompagnent à la Grenette pour notre réunion ordinaire.

A table, le Président salue nos deux invités et félicite nos membres qui fêtent leur anniversaire ce mois. Il nous rappelle deux échéances importantes : le 11 septembre le Rotary Day à Genève en présence du Président du ROTARY INTERNATIONAL ainsi que la visite de la Gouverneure prévue pour le 20 septembre, avec « présence, pour ainsi dire, obligatoire ». Finalement il nous enjoint de ne pas oublier la carte d'identité pour la visite de la Prison Centrale mercredi prochain.

Marc Rossier nous informe de l'arrivée, dans sa famille, d'un jeune étudiant d'échange, Emmanuele Galletti, de Sicilie.

Jean-Daniel Dessonnaz profite de la réunion pour remercier tous ceux qui lui ont manifesté leur sympathie lors du décès de sa maman.

Pour clore la réunion, le Président nous souhaite une bonne continuation de la semaine et nous donne rendez-vous mercredi prochain.

## EN DIRECT DU ROTARY



## EN MISSION POUR LE ROTARY...

D'accord, le thème Polio nous préoccupe depuis des années, mais il est aujourd'hui plus important que jamais que notre Fondation puisse poursuivre sa lutte avec le projet «End Polio Now». Ce fléau doit être éradiqué. Les enfants doivent être vaccinés pour pouvoir vivre ainsi que les générations futures sans être en danger constamment.

Trois actions très efficaces nous permettent à nous rotariennes et rotariens de lutter énergiquement pour son éradication :

Action Tulipe Polio : vous pouvez acheter des bulbes de tulipes que vous mettrez en terre dans votre jardin et en même temps protégez des enfants de la polio. Cette opération se terminera le 15 août. A commander auprès de la présidence de votre club ...à suivre...

*G Christiane Griessen*

**Pour ceux qui veulent verser un don à la caisse du club :**

Crédit Suisse, Villars-sur-Glâne,  
IBAN : CH80 0483 5098 0320 0100